
 
 

14. Öffentliche Sitzung des Erbentages 

 

Sitzungstag: Sitzungstag: Sitzungsort: Sitzungsdauer: 

22. März 201  26. August 2021 Dormagen-Zons 17:05 – 17:44 Uhr 

Feuerwehr, Deichstraße 30 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

Anwesend vom Erbentag - 12 stimmberechtigte Mitglieder: 

Rosemarie Albrecht, Brigitte Bauers, Martin Bauers, Peter-Josef Claßen, Erik Heinen, Pe-

ter-Olaf Hoffmann, Max Josef Kallen, Harald Lenden, Karlheinz Meyer, Bernhard Nauen, 

Adolf Robert Pamatat, Jan Peters 

Entschuldigt: Hans-Josef Berchem, Klaus Kühn  

 

Anwesend vom Deichamt: 

Franz Josef Bauers, Joachim Fischer (Deichgräf), Winfried Kiebel, Heinz Peter Mohr, Rolf 

Plümmer 

Entschuldigt: Hartmut Aschenbruck, Wilfried Schnitzler, Martin Meyer, Stephan Offer 

Abwesend: Timo Öztürk 

 

Tagesordnung  

1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung und Sicherheitskonzept 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

3. Feststellung der Tagesordnung 

4. Niederschrift der 13. Öffentlichen Sitzung des Erbentages (ETS) am 07.07.2021 

5. Mitunterzeichnung der Niederschrift der heutigen Sitzung 

6. Mitteilungen des Vorstandes und des Geschäftsführers 

7. Bericht AK Ökologie / Deichpflege, u.a. Deichmahd 2022/2024 

8. Bericht AK Recht und Finanzen 

9. Stand Planfeststellungsverfahren 

10. Umwidmung Deichstraße / Oberstraße als Fahrradstraße 

11. Verschiedenes 

 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Begrüßung und Sicherheitskonzept 

Deichgräf Fischer begrüßt die anwesenden Mitglieder des Erbentages und des Deichamtes.  

Er erläutert nochmals das Sicherheitskonzept. Maskenpflicht auf Ansage der Feuerwehr. 
 

 

TOP 2  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

Deichgräf Fischer stellt die verkürzte, ansonsten ordnungsgemäße Einladung (Veröffentli-

chung am 14.08.2021 in RA / SF) fest. Die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 

 

TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 

Es gibt keine Änderungswünsche.  
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 TOP 4  Niederschrift der 13. Öffentlichen Sitzung des Erbentages am 

07.07.2021 

Es gibt keine Änderungswünsche. 

 

TOP 5 Mitunterzeichnung der Niederschrift der heutigen Sitzung 

Deichgräf Fischer schlägt Herrn Karlheinz Meyer vor. Der Erbentag und er sind einverstan-

den. 

 

TOP 6 Mitteilungen des Vorstandes und Geschäftsführers 

Deichgräf Fischer berichtet: 

1. Ausgleichsflächen  

Die Verpflichtung Ausgleichsflächen zu schaffen, kann eventuell nach einer Info 

(18.06.2021) von Frau Heike Troles, MdL entfallen. Sie hat ein diesbezügliches Ge-

spräch mit dem im Umweltministerium zuständigen Referenten versprochen.  

 Das wird wohl aber erst nach der Bundestagswahl stattfinden. 

2. Graffitis 

 Alle Graffitis aus 2021 wurden in Eigenleistung beseitigt. 

 Darunter war auch eine Herzensbotschaft, deren Verursacher die Kosten übernimmt. 

3. Böschung uct:  

Das Verhältnis zum Grundstücksbesitzer hat sich verbessert, der DV wurde letztlich 

informiert, als an der Böschung Wasserbausteine nachgelegt wurden, was der DV 

angeregt hatte. 

 

Da der GF aus persönlichen Gründen nicht an der Sitzung teilnehmen konnte, berichtet der 

DG weiter: 

4. Anfang September verschickt das Deichamt die Mahnungen an die Verbandsmitglie-

der, die nicht gezahlt haben. Insgesamt sind noch 85 T€ offen.  

5. Der Haushalt 2022 soll im November 2021 vom ET verabschiedet werden. 

 

Top 7 Bericht AK Ökologie und Deichpflege 

1. Die Ausschreibungsunterlagen zur Deichmahd ab 2022 sind überarbeitet. 

Die Arbeiten werden wieder für 3 Jahre ausgeschrieben. Es erfolgt eine öffentliche 

Ausschreibung. 

2. Die nächste Deichmahd soll in der 1. Hälfte September 2021 erfolgen. Eventuell wit-

terungsbedingte Erfordernisse sind natürlich zu berücksichtigen. 

3. Die Nachsaat erfolgt dann in der 2. Hälfte September 

 

Top 8 Bericht AK Recht und Finanzen 

Herr Hoffmann berichtet: 

1. Die Satzung wurde im AK besprochen. Das Protokoll erfolgt in Kürze und kann dann 

mit dem Satzungsentwurf dem ET zugehen. 

2. Die Verabschiedung durch den Erbentag ist für Mitte Oktober vorgesehen. 

3. Die Veranlagungsregeln sind zu überarbeiten, insbesondere was die Anlagen be-

trifft. Hier sollen Erkenntnisse aus der aktuellen Hochwasser-Katastrophe einfließen, 

z.B. ist sämtliche unterirdische Infrastruktur durch den Deich geschützt.  

4. Vorlage des Entwurfs, geplant Erbentag: Mitte Oktober 
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 TOP 9 Stand Planfeststellungsverfahren 

1. Naturschutzfachliche Unterlagen  

Neu zu erstellen:  

1.1 Umweltverträglichkeitsstudie (UVS) nunmehr als Umweltverträglichkeitsprüfung 

(UVP) nach UVPG 

1.2 Artenschutzgutachten 

Zu aktualisieren sind: 

1.3 Landschaftspflegerischer Begleitplan (LBP) 

1.4 FFH-Verträglichkeitsstudie (FFH-VS) 

Grundlagenerhebung  

im Gelände: neue Biotoptypenkartierung, Brutvögelkartierung (einschl. Eulenvögel), 

Fledermauserfassung und Amphibienerfassung 

 

Die Kosten sollen angefragt werden, damit diese Im Haushalt 2022 berücksichtigt 

werden können. 

 

2. Zeitbedarf 

2.1 Erfassung im Gelände: Februar 2022 – Januar 2023 

2.2 Auswertung bis Ende November 2022 

2.3 Gutachtenerstellung: Februar 2022 – Januar 2023 

„Es kann zu Verzögerungen kommen.“ 

 

Ein Gespräch bei der Bezirksregierung über die Vorgehensweise im Rahmen der Er-

arbeitung der Unterlagen zur Planfeststellung ist Mitte September vorgesehen.  

 

TOP 10 Umwidmung Deichstraße 

 

Vorweg: Herr Martin Bauers hat nochmals Akteneinsicht genommen und bestätigt:  

Der Deichverband ist Eigentümer der Deichstraße. 

 

1. Ein Beschluss der letzten ETS (07.07.2021) lautete: 

Das Deichamt/der Deichgräf werden beauftragt, mit dem Bürgermeister zu besprechen, 

welche Rahmenbedingungen, wie z. B. Baukosten zu einer Fahrradstraße auf der Deich-

krone aus Sicht der Stadt Dormagen bestehen.  

Die Nachfrage beim Bürgermeister der Stadt Dormagen führte zu folgendem Ergebnis: 

 

Die Stadt Dormagen hält einen Rad- und Fußweg auf der neuen Deichkrone für nicht erfor-

derlich, da zu berücksichtigen ist, dass wegen der gegenüber heute, höher liegenden 

Deichkrone (Spundwand) Aufweitungen des Deichkörpers für Rampen an den Deichtoren 

notwendig sind. Wegen der Baukosten und der zeitlichen Verzögerungen wird dies letztlich 

nicht weiterverfolgt. 

Eine Berücksichtigung im Planfeststellungsverfahren müsste durch den Antragsteller, den 

Deichverband erfolgen. Ein Planungsauftrag kann nur durch den Deichverband erteilt wer-

den. Die entsprechenden Kosten lassen sich nur durch den Deichverband unter Beteiligung 

der Bezirksregierung benennen.  

 



 -   4   - 

 noch TOP 10 Umwidmung Deichstraße 

 

Gemeinsam mit Deichverband, Bezirksregierung und Stadt Dormagen sollten dann die fi-

nanziellen und zeitlichen Auswirkungen auf das Deichbauvorhaben und der zu erwartende 

Mehrwert abgewogen und beurteilt werde. Eine Kostenübernahme wäre dann denkbar.  

 

2. Der zweite Teil des Beschlusses lautete: 

Für den Fall, dass eine einvernehmliche Lösung nicht herstellbar ist und die Umwidmung 

weiter betrieben wird, werden die Erbentags-Mitglieder Adolf Robert Pamatat und Martin 

Bauers beauftragt, die Möglichkeit entsprechender Rechtsmittel dagegen zu prüfen. 

Dazu ist festzustellen: 

 

Im Zuge eines Einspruchs der CDU führte der Bürgermeister aus, dass er den Ratsbe-

schluss gem. § 54 der GO nicht beanstanden werde. „Eine Gefährdung des Gemeinde-

wohls ist nicht entstanden, vielmehr wird der Radverkehr gefördert und die Sicherheit er-

höht“. Ein Verstoß gegen ein Gesetz im formalen oder materiellen Sinn oder auch gegen 

ungeschriebene Rechtssätze liegt nicht vor. 

 

Derzeitiger Sachstand: Die Stadt Dormagen wird ein Teileinzugsverfahren einleiten, das 

im Amtsblatt öffentlich bekannt gemacht wird und mit einer Rechtbehelfsbelehrung verse-

hen ist. Im Teileinzugsverfahren können Widersprüche vorgetragen werden.  

 

TOP 11 Verschiedenes 

Termin der nächsten ETS 14.10.2021 (voraussichtlich) 

Die Deichschau mit der Bezirksregierung findet am 21.10.2021 statt. 

 

 

 

 

 

Joachim Fischer  Rudolf Plümmer   Karlheinz Meyer 

Deichgräf   Schriftführer    Mitglied des Erbentages 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


